# EUDS Mi Universidad

# **RESUMEN**

Daniel de Jesús Berrios Jiménez

Aborto Terapéutico, Principios, Discusiones, Secreto Profesional

Parcial II

Bioética y Normatividad

Dra. Arely Alejandra Aguilar Velasco

Licenciatura en Medicina Humana

Tercer Semestre

La bioética es una disciplina que estudia los aspectos éticos de las ciencias de la vida y la salud. Surge como respuesta a los rápidos avances en biotecnología y medicina, que plantean dilemas éticos complejos y cuestiones sobre el valor de la vida humana, la dignidad, el bienestar y los derechos individuales. Esta rama de la ética se centra en problemas específicos de la biomedicina, como el aborto, la eutanasia, el secreto profesional y otros temas que influyen en la práctica de la medicina y el trato de los pacientes. La bioética se apoya en principios éticos fundamentales y ayuda a los profesionales de la salud a tomar decisiones informadas y respetuosas con la dignidad humana.

### **Aborto Terapéutico**

El aborto terapéutico se refiere a la interrupción del embarazo cuando la vida de la madre está en peligro o cuando existe un riesgo significativo de malformaciones graves en el feto. Este tema es uno de los más controversiales dentro de la bioética, ya que involucra la vida del feto y los derechos de la madre. Desde el punto de vista bioético, el aborto terapéutico genera discusiones en torno al derecho a la vida, el principio de autonomía y el principio de no maleficencia.

El derecho a la vida es fundamental en muchas culturas y sistemas éticos, por lo que el aborto se considera moralmente cuestionable. Sin embargo, cuando la vida de la madre está en peligro, se da lugar a dilemas sobre qué vida priorizar. Además, la autonomía de la madre para decidir sobre su propio cuerpo se debe respetar, pero también se toma en cuenta la no maleficencia, es decir, el evitar el daño tanto a la madre como al feto. Esto crea un equilibrio entre el bienestar de la madre y la vida del feto, donde el aborto terapéutico puede verse justificado si hay riesgo significativo para la madre.

# Principios de la Bioética

**Autonomía**: Respeto por la capacidad de los individuos de tomar decisiones sobre su propio cuerpo y vida. En la práctica médica, esto se refleja en el consentimiento informado, donde el paciente tiene derecho a aceptar o rechazar tratamientos.

**Beneficencia**: Obliga a los profesionales de la salud a actuar en beneficio del paciente, promoviendo su bienestar y actuando en su mejor interés. Esto implica que los médicos deben esforzarse por hacer el bien y tomar decisiones que sean beneficiosas para el paciente.

**No maleficencia**: Dicta que los profesionales de la salud deben evitar el daño. Este principio es fundamental, ya que asegura que los médicos no causen daño a los pacientes, ni siquiera de manera involuntaria. En el contexto del aborto terapéutico, este principio se traduce en minimizar el daño tanto a la madre como al feto.

**Justicia**: Establece la necesidad de equidad y justicia en la distribución de recursos y en la toma de decisiones médicas. Esto significa que todos los pacientes deben recibir el mismo trato y tener acceso a los mismos recursos médicos, independientemente de su situación social, económica o cultural.

# **Discusiones Éticas**

Eutanasia y el derecho a morir: La eutanasia plantea cuestiones éticas similares al aborto, ya que involucra la decisión de terminar con una vida. Los defensores argumentan que las personas tienen el derecho de decidir sobre el final de su vida, especialmente en casos de sufrimiento insoportable. Los opositores sostienen que la eutanasia socava el valor de la vida y contradice el principio de no maleficencia.

Manipulación genética y reproducción asistida: Con los avances en biotecnología, la manipulación genética se ha vuelto un tema de discusión. ¿Es ético manipular los genes de un embrión para evitar enfermedades? ¿Y qué sucede cuando estos procedimientos se utilizan para seleccionar características deseadas en los niños? La bioética se preocupa por los posibles impactos a largo plazo y por la justicia en el acceso a estas tecnologías.

**Investigación en seres humanos**: La investigación médica en humanos plantea cuestiones éticas sobre la protección de los sujetos de investigación y el respeto a su autonomía. Históricamente, los seres humanos han sido sujetos de estudios sin su consentimiento, lo que ha generado la necesidad de normativas éticas rigurosas.

**Transplante de órganos**: La escasez de órganos para trasplantes y la asignación justa de estos recursos son temas bioéticos de gran relevancia. ¿Cómo se determina quién recibe un órgano y quién no? La justicia y la equidad son fundamentales en este contexto, así como el respeto por los deseos del donante.

## **Secreto Profesional**

El secreto profesional es un compromiso ético y legal de los profesionales de la salud para proteger la confidencialidad de la información de sus pacientes. Este principio se fundamenta en el respeto a la autonomía y la privacidad del paciente, y es fundamental para establecer una relación de confianza entre el médico y el paciente.

El secreto profesional puede entrar en conflicto con otros principios éticos en casos excepcionales, como cuando existe un riesgo para terceros o cuando la información puede evitar un daño grave. Por ejemplo, en casos de enfermedades infecciosas que podrían poner en peligro la salud pública, el profesional de la salud podría estar obligado a divulgar cierta información, siempre que se haga de manera responsable y con respeto a la privacidad del paciente. En este sentido, el principio de no maleficencia podría justificar la divulgación limitada de información.

Por otro lado, el secreto profesional también se puede ver en peligro en el contexto de la medicina moderna, donde el uso de tecnología para el almacenamiento de información y la participación de múltiples profesionales en el cuidado del paciente aumentan el riesgo de divulgación no intencionada. La bioética establece la importancia de proteger la confidencialidad del paciente a través de medidas adecuadas, como la encriptación de datos y el uso de sistemas seguros para compartir información.

### Conclusión

La bioética proporciona un marco importante para evaluar los dilemas éticos en la medicina moderna. Con la aplicación de sus principios fundamentales, la bioética ayuda a los profesionales de la salud a tomar decisiones informadas y a actuar en el mejor interés de sus pacientes, respetando sus derechos y dignidad. En temas controversiales, como el aborto terapéutico y la eutanasia, la bioética permite un debate informado y reflexivo, ayudando a encontrar un equilibrio entre los valores éticos y las necesidades médicas.

El futuro de la bioética dependerá de la capacidad de la sociedad para adaptarse a los rápidos avances tecnológicos y de los profesionales de la salud para mantener los principios éticos en un contexto de cambio constante. A medida que surgen nuevos desafíos, la bioética seguirá siendo fundamental para guiar la práctica médica y garantizar que se respete la vida humana en todas sus formas y circunstancias.